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علاقة الأنماط الاتصالية الحديثة في تطبيقات قصص المراهقين بمهارات التفكير الإبداعي لديهم

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1978

ــة  ــن في تنمي ــات قصــص المراهق ــة في تطبيق ــة الحديث ــة الأنمــاط الاتصالي ــت الدراســة للكشــف عــن علاق هدف
مهــارات التفكيــر الإبداعــي لديهــم ، وذلــك مــن خــال رصــد معــدلات اســتخدام المراهقــن لتطبيقــات القصــص 
ــم ،  ــر الإبداعــي لديه ــارات التفكي ــة مه ــه بتنمي ــع الاســتخدام وعلاقت ــة ودواف ــة ســواء )المسُلســلة أو التفاعلي الرقمي
وذلــك بإســتخدام اســتمارة ميدانيــة علــى عينــة عمديــة قوامهــا 120 مفــردة للفئــة العمريــة مــن )12 – 21( عامـــــًــا 
، مــن ســكان القاهــرة الكبــرى أي )القاهــرة والجيــزة والقليوبيــة( ، وقــد تم تقســيم هــذه الفئــة العمريــة إلــى ثــاث 

ــا( ، ــا( ، و مــن )19 إلــى 21 عامً ــا( ثــم مــن )16 إلــى 18 عامً فئــات مــن )12 وحتــى 15 عامً

     وتـــــوصلــــــــــــــت أهــم نتائــج الدراســة إلــى تفضيــل العينــة بشــكل عــام للقصــص المسُلســلة )علــى اليوتيــوب( 
حيــث جــاءت في المقدمــة بــوزن مئــوي %29؛ ثــم جــاءت )القصــص التفاعليــة( بــوزن مئــوي %28، ثــم جــاءت 
)القصــص المســموعة( بــوزن مئــوي %24، وأخيــراً جــاءت )القصــص المطبوعــة( بــوزن مئــوى %19 ، فيمــا أشــارت 
ــل  ــى التخي ــدرة عل ــاس الق ــن خــال قي ــم م ــر الإبداعــي لديه ــة التفكي ــى تنمي ــدرة هــذه القصــص عل ــى ق ــج إل النتائ
وتصــور القصــة وكذلــك نقــد أو تحليــل أو حتــى رســم ملخــص للقصــة ، فقــد جــاء نمــط القصــص )المسُلســلة( فــى 
مقدمــة الأنمــاط التــي ترفــع قــدرة المبحوثــن علــى تصــور وتخيــل الأحــداث في أذهانهــم بنســبة %43.3، وجــاءت 
)التفاعلــي( في المرتبــة الثانيــة بنســبة %23.3، وجــاءت )المقــروءة( في المرتبــة الثالثــة بنســبة %17.5، وأخيــراً 

جــاءت )المســموعة( بنســبة 15.8%.

الكلمات الدالة : )الانماط الاتصالية – التطبيقات - القصص الرقمية – التفكير الإبداعي – المراهقين(

     The study aimed at revealing the relationship of modern communication pat-
terns in the applications of teenage story to develop teenagers’ thinking skills, by 
monitoring the rates of teenagers’ use of digital story applications (whether serial or 
interactive), the motivations for use, and its relationship in developing their creative 
thinking skills, by using a field questionnaire on a deliberate sample of 120 items for 
the age group (12-21) years, residents of Greater Cairo, which includes (Cairo, Giza, 
and Qalyubia).  This age group was divided into three categories: from (12 to 15 years 
old), then from (16 to 18 years old), and from (19 to 21 years old).     

 The study found out that the sample generally preferred serial stories (on You-
Tube), which came first with a percentage weight of 29%. Then (interactive stories) 
came with a percentage weight of 28%, then (audio stories) came with a percentage 
weight of 24%, and finally (printed stories) came with a percentage weight of 19%. 
While the results indicated the ability of these stories to develop their creative think-
ing by measuring the ability to imagine and visualize the story, as well as criticise, 
analyse, or even draw a summary of the story. The style of stories (series) came at 
the forefront of the styles that increase the ability of the respondents to visualize and 
imagine events in their minds by 43.3%, and (interactive) came in second place with 
a rate of 23.3%, and (readable) came in third place with a rate of 17.5%, and finally 
(audio) came with a rate of 15.8%.

Keywords: (Communication Patterns – Applications – Digital Stories – Creative 
Thinking – Teenagers)

ملخص الدراسة
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